

Presentación

Celebrar dos siglos de servicio público constituye un hito muy significativo. Es un hito que la Diputación de Barcelona comparte con otras diputaciones españolas. Los inicios de estos Gobiernos provinciales fueron inciertos y vacilantes. Surgidas del proyecto modernizador del liberalismo proclamado en la Constitución de Cádiz, las diputaciones provinciales arrancaron en diversas fases y, a lo largo de dos siglos, han sufrido varias veces el impacto restrictivo y autoritario de las fuerzas reaccionarias: primero, en el siglo XIX, a causa de los retornos del absolutismo; ya en el XX, la represión de dos dictaduras. Pero los retrocesos, incluso cuando han sido largos, como en el caso del franquismo, no han conseguido acabar con una trayectoria de progreso muy valiosa. Porque, al cabo de doscientos años, las diputaciones siguen aquí y, sobre todo, siguen muy activas a favor de la ciudadanía.

Para la Diputación de Barcelona, esta efeméride, que ciertamente nos enorgullece, supone ante todo un estímulo para profundizar en la labor que hemos desarrollado desde la recuperación de la democracia local, tras las elecciones municipales de 1979. Nuestra reinvenición como Gobierno municipalista es una historia de éxito. El liderazgo de los alcaldes, alcaldesas, concejales y concejalas que han ido sucediéndose al frente de la Diputación de Barcelona ha permitido desarrollar un modelo de Gobierno intermedio, basado en la cooperación local, que ha resultado ser imprescindible para

garantizar los servicios públicos de proximidad en los 311 municipios de la provincia.

Frente al reto de la emergencia climática y de los objetivos de desarrollo sostenible, el modelo de trabajo en red con los municipios constituye un instrumento eficaz, que afinamos y adaptamos continuamente a las circunstancias cambiantes que vamos afrontando. Tras dejar atrás la Diputación asistencialista e intermediaria que heredamos del franquismo, nos hemos convertido en un Gobierno intermedio, supralocal, un Gobierno necesario, que combina la asistencia financiera, la técnica y la directa. Nuestros socios son los ayuntamientos y demás entes locales, pero el trabajo que llevamos a cabo con ellos tiene como beneficiarias a las personas y al territorio. Un territorio que abordamos con visión global y reequilibradora, porque los derechos de las personas y los servicios públicos básicos que les corresponden son los mismos independientemente de donde vivan.

Con este volumen, que recoge las intervenciones de la jornada “200 años de la Diputación de Barcelona”, organizada por la Fundación Democracia y Gobierno Local y la Diputación de Barcelona en julio de 2022, ofrecemos un balance histórico de las diputaciones, con especial atención a la de Barcelona, y una reflexión sobre lo que puede y debe ser nuestro futuro.

NÚRIA MARÍN MARTÍNEZ
*Presidenta de la Diputación de Barcelona
y de la Fundación Democracia y Gobierno Local*